

En toda España. • 1'50 ptas. el mes
Estranjero. • 3'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración: Plaza del
Príncipe, 11, y Rampla de l'Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN- MANÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIV

Manón, martes 20 de junio de 1916

Núm. 12.951

Guerra de máquinas y guerra de venenos

Petrogrado, mayo. El cañón tronó este año en el frente ruso mes y medio antes que el año pasado, lo cual indica que el invierno ha terminado y empieza la primavera.

Verdaderamente, el día que los comunicados oficiales daban la noticia de que se reanulaban las hostilidades ruso alemanas, los termómetros de Petrogrado marcaban aún doce grados bajo cero. Pero el calendario mostraba la fecha astronómica: 21 de marzo; y el cañón tenía una voz aún más significativa. Era el despertar. Un rápido despertar, pero que no dejaba lugar a dudas. El período invernal quedaba cerrado, con aquel furor de los cañones parecía definitivamente arrojado de allí el tiempo del sopor y de la tregua.

Los alemanes, por lo que puede verse, van acumulando enormes cantidades de materiales de toda clase en la región Sciavli; en Libau, por la parte de Tuklum parece que se encuentran otras reservas para acciones por tierra y por mar. También hay allí torpederos, hidroplanos, zepelines, y un cuerpo de desembarco que espera el momento de entrar en acción. Se prepara, al parecer, una gran acción naval para envolver las posiciones de Riga, inatacables por el frente. También corren otras voces: que la ofensiva se tomará a la vez por los dos flancos del inmenso frente: el ala derecha, de los alemanes será mandada siempre por Hindenburg y la izquierda, que atacará por Czernowitz, la mandará Mickelsen. Al frente de Bucovina, será traída la guardia germanica del frente francobelga... Y además este verano se caracterizará la guerra por el uso excepcionalmente de los gases asfixiantes; durante todo el invierno Alemania ha estado perfeccionando estos medios de guerra y ha preparado, según dicen los que se las dan de enterados, unos cilindros proyectiles, llenos de gases asfixiantes líquidos.

En rigor, hay bastante fantasía en esto, y no es posible predecir lo que sucederá. Por ahora no hay más sino que permanezca frente a frente en aquella parte del campo bélico dos muros hostiles en posición inmutable. Las dos partes economizan sus fuerzas humanas, reservándolas para las necesidades del próximo buen tiempo.

Entre los alemanes notase muy bien este sentido de la economía. Uno de sus batallones está diseminado en una extensión de cinco o seis verstas. En otros puntos (en los sitios pantanosos) no se hacen trincheras ni barreras de alambrada. En cambio la vigilancia siempre es activa, y las guardias no desatentan ni se disminuyen su número. Lo que se hace es buscar el sostén poderoso en la invisibilidad, lo que permite una mejor utilización de los medios. Las fuerzas de los alemanes, colocadas en los sitios cenagosos, pueden crecer considerablemente en un momento dado. Cada regimiento ruso, ocupando su sector de posición, se divide durante la guardia en diferentes fracciones; una de estas, la más pequeña, asume las

funciones de vigilancia y viene a representar, por decirlo así, los ojos de la línea de combate; es la que va a los puestos avanzados; una segunda fracción está junto a la primera, descansando, pero pronta, en sitio que se le permite acudir, a la primera alarma, al sitio del combate; una tercera fracción, considerada como reserva inmediata, descansa en asilo más cómodo, pero también cerca de las otras.

—(Son hábiles)— han dicho los soldados alemanes de los rusos. En otoño último, cuando los rusos pudieron por primera vez con su artillería arrojar un verdadero huracán de proyectiles, los alemanes reforzaron sus trincheras.

Primeramente las hacían largas y las extendían contra las líneas de combate rusas en fosos profundos, con muros cubiertos de pilastros o revestidos por arriba con maderos o troncos. Pero apenas creció en intensidad el fuego enemigo, se notó lo inconveniente de aquellas cubiertas, por que los proyectiles producían un amontonamiento de tierra, madera y piedras tal, que enterraba a los combatientes e interrumpía el paso entre las mismas trincheras para los defensores. En vez de eso, ahora excavan fosos pequeños en zig zag, con frecuentes interrupciones, que dan al terreno la fisonomía de un juego de ajedrez. Entre las diferentes trincheras se establecen corredores subterráneos, que sirven para enlazarlas entre ellas. Y en cada trinchera en el fondo, se abren unos corredores subterráneos, los cuales son, al mismo tiempo, depósito de municiones y arsenal doméstico. A la más mínima voz de alarma, se produce un desfile de hombres en

armas que corren por los pasillos subterráneos. Para el caso de ataques por sorpresa, los alemanes han establecido delante de sus trincheras dos líneas de puestos de vigías, a distancias diferentes. Las más próximas a las trincheras están unidas a éstas con hilos telefónicos; las más lejanas son independientes. A estas posiciones próximas al enemigo, se envía las tropas más experimentadas y armadas con fusiles automáticos. Naturalmente, se elige para el caso a los hombres más fuertes, resistentes y valerosos, puesto que el servicio es de mucho peligro, ya que a veces precisa marchar por las mismas zonas ocupadas por el enemigo. Estos hombres están provistos de abundantes raquetas especiales, las que llevan colgando a la cintura, o en la mano, para poderlas arrojar en tierra, cuando otra cosa no es posible, y falta el tiempo para otra cosa. La raqueta, al caer, produce una fuerte explosión y despide un vivo relámpago. Este relámpago y su ruido avisa a los que están en las posiciones de atrás que avanza el enemigo. A esta red experta y diligente de centinelas deben los alemanes el haber escapado a muchas peligrosas sorpresas de los rusos. Los soldados rusos dicen que lo más difícil es hacer que callen aquellos vigilantes centinelas. Cogidos por la garganta, arrojados al suelo por los asaltantes, no tratan de librar las manos para defenderse, sino la boca para gritar la alarma; y gritan con todo el aliento que recoger pueden.

Las raquetas y los maderos colocados son todo medios de defensa y de aviso. No se oyen más que voces breves de mando. Cuando las posiciones rusas están próximas a las líneas de combate, estas empiezan a

iluminar e fuertemente. En todo el campo de batalla se encienden decenas y luego centenares de fuegos. Sobre automóviles de carga, sobre camiones sanitarios, surgen haces de llamas. Son preparados de resina que no sólo alumbran el campo, sino que lucen y se apagan y vuelven a brillar con cierto orden, en línea recta, fragmentada, quemándose en grupos de tres, o de cuatro, en triángulo o en cuadrado. Durante este tiempo, los chófers se lanzan adelante con sus máquinas armadas de ametralladoras, porque en la guerra a campo descubierto, el principal cuidado de los alemanes no es el de conservar sus armas de fuego, sino el de ir hasta lo más adelante posible y con la mayor rapidez posible, a fin de sorprender, chocar, sobreponerse y desorientar al enemigo, así le obligan a abandonar la primera línea de defensa, trabajada por el fuego de la artillería, repitiendo el asalto sobre la segunda línea. Para este fin, al decir de los oficiales rusos, los alemanes han organizado un ejército de bicicletas, motocicletas y automóviles; y si precisa avanzar o retirarse rápidamente, las ametralladoras quedan abandonadas sin lástima, una vez que han servido el tiempo posible. Ciertos automóviles caminan adosados, unidos por palos transversales, sobre los cuales se ponen los proyectiles de las armas pequeñas y los rollos de alambre espinoso. Se escaltiman, hasta lo increíble, los hombres, como no sea para combatir. Se emplean, poco o nada los cuadrúpedos; las máquinas y aparatos, que siempre se están renovando, es lo que se usa cada vez más. Pero donde los alemanes han en-

contrado inesperadas aplicaciones, es en el empleo bélico de los venenos; con su perseverante método científico han procurado por la obra de intoxicación. Junto a los zapadores, a los bomberos militares, a los sanitarios, hay en los regimientos cuerpos destinados especialmente a la química. Estos hombres han seguido cursos especiales de instrucción adecuada y reciben municiones especiales. A menudo se ha visto, en ocasiones, que los alemanes avanzaban de frente, no en gran número, hacia las posiciones enemigas, y formando grupos separados. Durante una o dos noches se extendían por los estrechos corredores paralelos a las trincheras rusas, y de pronto se diseminaban a diestra y siniestra. Algunos hombres escavaban afanosamente pequeños fosos que, al día siguiente, ya tenían una longitud considerable. Los rusos no podían explicarse aquello: ¿por qué se tomaban los alemanes el trabajo de hacer aquellas trincheras, que era evidente, no podían sostener? Y en efecto, así era; en cuanto los rusos lanzaban al ataque, los enemigos desaparecían por los corredores de salida, cediendo fácilmente el campo. Los rusos ocupaban la trinchera adversaria, muy contentos por haberse hecho estéril la labor tudesca, pero pronto pagaban muy cara su conquista. Efectivamente, a los pocos momentos empezaban los rusos a sentir un fuerte dolor en el corazón, una opresión aguda en la cabeza, quedaban sin sentido y morían. ¿Qué había sucedido? Que mientras los asaltantes ponían en fuga a los germanos, otros de éstos salían al encuentro de los primeros y, saltando hábilmente por fosos y corredores especiales, llegaban a las trincheras abandonadas (a las cua-

les aun no habían tenido tiempo de llegar los rusos), se detenían allí un momento, y luego desaparecían rápidos. Eran hombres enmascarados que llevaban algo en las manos, y lo derramaban por las trincheras. Los rusos, cuando llegaban en aquel instante, veían que la nieve, a la vista, se volvía de color de rosa, y en algunos puntos parecía que se quemaba. En la tierra no nevada aparecían manchas rojizas, moradas o verdes. La respiración se hacía penosa, los ojos picaban y las sienes latían rápidas.

Otro caso sucedía también, dado la posibilidad de saltar a caballo algunas alambradas no muy anchas, los ataques de los rusos hacíanse alguna vez con caballería. Apenas los jinetes rusos llegaban, echaban pie a tierra y lanzaban al asalto de los puestos enemigos. El mando enemigo, viendo esto, dispuso ante las alambradas pequeñas minas especiales que, al explotar, hacían gran trueno y producían una luz excepcionalmente luminosa. El rumor dejaba aturdidos a los hombres y a los caballos; la luz los cegaba por momentos; no era posible ver nada luego en aquella oscuridad; entonces producíanse efectos extraños: los caballos se echaban al suelo con señales de terrible ardor en las entrañas, los jinetes, en medio de la confusión, procuraban desasistirse de las cabalgaduras. Entonces el enemigo, por medio de unos lanzaminas lanzaban en la trinchera donde estaban los atacantes, unos petardos llenos de gas que huele de manera horrible. Al caer en tierra sus petardos, producían un leve rumor; inmediatamente se rompían y esparcían en todas direcciones los gases mortíferos. El aire parecía volverse espeso, era irrespirable, los pulmones parecían quemarse, y los

Toinon había salido a recibir al conde, y volvió a entrar casi en seguida con él.

Loredano miraba con aire asombrado a los dos hombres, cuyas fisonomías le eran completamente desconocidas.

— ¿A quién tengo el honor de hablar? preguntó al fin.

Gigant le indicó un asiento, y contestó con la misma soltura:

Debéis haber leído nuestros nombres en la confesión de vuestro señor yerno. Mi amigo es el doctor Toinon, y yo me llamo Hércules Champion.

prometiese al querer defenderla más energicamente; diría como le había suplicado y rogado, hasta ponerse de rodillas que no se perdiese por causa de ella, a fin de que, quedando libre, pudiese velar por su hija.

Por desgracia, no había podido cumplir hasta el fin esta sagrada misión. Habiendo sido acusado falsamente, viéndose comprometido, arruinado por Matifay, se había visto precisado a salir de Francia, so pena de ser él también deshonrado por una condena infamatoria.

Más a pesar de eso, no había dejado de velar desde lejos sobre la suerte de la huérfana; y por un prodigio de perseverancia, él y Toinon, los únicos amigos oscuros y adictos a la familia de Rancogne, habían conseguido llegar a descubrir a la niña abandonada. Esta niña vivía en París en la última miseria, bajo la tutela de un grosero italiano llamado el signor Chinelu.

Al llegar aquí, se complicaba la fabulosa historia de Champion. Cuando estaban en vísperas de librar a Bianca de aquella odiosa tutela, y de reunir las pruebas de su identidad, confiando a Matifay bajo el abrumador peso de su incontestable evidencia, se habían encontrado en un obstáculo imprevisto y misterioso; los tres caballeros interesados por la familia de Rancogne: este obstáculo era un tal José de la Cruz, que aspiraba a apoderarse de los millones del banquero.

Por eso había desaparecido la Pippione, sin que hubiese sido posible el volverla a encontrar, ni a rastrear su pista; y si no hubiese desaparecido, la fortuna del barón, según los términos y vias legales, habría vuelto a recaer sobre la heredera legítima, y Matifay, al casarse con la señorita de Puy-salé, no habría podido dotarla como lo hizo. En una palabra, M. José de la Cruz, que por sus intrigas y manejos había conseguido hacerse amar de la señorita Cipriana, no habría podido casarse sino con una joven pobre, en lugar de casarse con una viuda millonaria...

más ligeras heridas, o los simples rasguños se transformaban, casi en el acto, en llagas peligrosas. La barba, el pelo, caía por la acción del gas. Contra semejantes inespereados medios de lucha, los rusos escapaban procurando hacerse a un lado, y cogiendo nieve se frotaban cara, manos y cabello.

En la época invernal adoptábase en el frente ruso un sistema curioso que aprovechaban las condiciones de la naturaleza: medios especiales de ofensiva y defensiva. De una y otra parte beligerante se echaba agua sobre la nieve de manera que el campo atrincherado se transformaba en un campo de patinar, para el mejor transporte de hombres y de municiones.

R. LARCO

## Paradojas

### La solución

Parece cuento, es muy probable sea un cuento; pero, como es curiosa o instructiva, voy a referirlo: Un médico célebre especialista (sin ser especialista en algo un médico, hoy, no puede ser célebre) en combatir la obesidad, tenía muchos clientes, que curaba con raro talento. Su procedimiento era tan sencillo como ingenioso y práctico, por lo menos para él.

Llegaba a la clínica un caballero barrigudo. Después de reconocerle minuciosamente, le hablaba así: — Desde mañana, todos los días, a las siete en punto, se vendrá usted aquí enfrente, donde construyen un gran palacio, y se pasará usted ocho horas subiendo ladrillos por las escaleras de mano.

A otro cliente le recetaba amasar cal y arena durante el mismo tiempo y en el mismo lugar, a otro le ordenaba convertirse en picapedrero, otro manijaba la paleta, otro hacía de simple peón.

Y los resultados fueron excelentes para todo el mundo, las panzas disminuían, las grasas se evaporaban y el palacio se elevaba majestuoso en el solar; los enfermos se curaban y el médico se construía, económicamente, un hermoso edificio.

Si en realidad ha existido este médico y ha llevado a cabo tal empresa reconozcamos que en sentido común

debe ser tan fino como en ingenio. A fin y al cabo, su procedimiento se basa en aquel principio que hemos proclamado todos: «Nada tan higiénico como el trabajo manual». Aceptado el principio, hemos visto fundarse una serie de establecimientos llamados de cultura física, en que caballeros y señoras distinguidísimos suben por escalas ortopédicas, levantan y trasladan pesos, bogan en barca fija, le dan con grandes mazas sobre un yunque y ejecutan, en fin, durante horas, mil penosos ejercicios saliendo satisfechos, porque todo aquel trabajo les ha costado algún dinero. Todos ellos se avergonzarían en casa de darle betún a las botas y sacarle lustre durante cinco minutos.

El médico del cuento, ha querido, sin duda, demostrarnos que es ridículo gastar las fuerzas musculares inútilmente, pudiendo aprovecharlas en trabajos positivos, creadores de riquezas y, al mismo tiempo, de salud.

Y aún pudiéramos sacar de la lección más amplia moraleja. Pues hay tantas carreteras para abrir y engravar, y tantas obras públicas que no empezamos por falta de brazos y de dinero, ¿no podría el Gobierno resucitar y poner en vigor aquella vieja prestación personal, haciéndola sólo obligatoria para que los gordos u obesos que, de este modo, a un tiempo serían útiles al país y gozarían de más perfecta salud?

Ora ventaja; mientras trabajaban los gordos, los flacos engordaban para substituirlos en su tiempo y razón. ¿Ojérase mejor solución a los corchetes del trabajo?

Sólo tiene un inconveniente; ser demasiado sencilla. Los hombres amamos en todo la complicación.

MAX

### Sección oficial

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

### Sesión ordinaria

de 14 de junio de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada Masó, asistiendo los concejales señores Carreras Hernández, Beltrán, Fons Zabala, Botella, Olives, Mercadal, Coll, Pons Castell, Panedas, Ponsell Vinent y Gornilla Carreras.

### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.  
Tomar nota de la petición de la señora maestra de la escuela de párvulos para que se nombre una segunda ayudante.

### Aprobar varias cuentas.

Aprobar la cuenta de gastos y productos de Matadero de mayo último con un líquido de 2713 53 pesetas.

Conceder permiso a don Juan Escudero Seguí para colocar un toldo en la fachada de la casa número 15 de la calle de la Arravaleta y forrarla con adornos de madera.

Conceder permiso a don Ramón Carreras Hernández para construir una canal y modificar la cornisa de la casa número 19 de la calle de Cardona y Orla.

Conceder permiso a don Rafael Mercadal Timoner para rebajar en tres hiladas de sillares la pared del huerto del almacén que posee junto a la fábrica del Gas.

Autorizar a don Francisco Petrus Roselló la instalación de un motor eléctrico de 1,5 HP. en la casa número 7 de la calle de Prieto y Caules.

Traspasar a favor de don Juan Sintes y Vidal la propiedad del kiosco de madera existente en la parte exterior del paseo de Isabel II.

Autorizar a don Juan Sintes Vidal para colocar un toldo para el servicio del antes mencionado kiosco.

Quedar enterado de haber sido estimado por el señor Delegado de Hacienda con fecha 26 de mayo último, el recurso presentado por el Ayuntamiento contra el acuerdo de dicha Delegación de 23 de julio de 1915 al declarar subsidiariamente responsable al Ayuntamiento del descuento que fué empresario del Teatro Principal.

Solicitar del Ministerio de la Guerra la derogación de la Real orden de noviembre de 1914, por la que se prohibía la construcción del tercer tramo de la carretera de Mahón a Fornells.

Quedar enterado de haber sido el Ayuntamiento invitado a las solemnidades que celebrará la Iglesia el día de Santo Corpus Christi.

Ratificar la licencia concedida al Depositario señor Bosch.

Telegrafiar al señor Presidente del Consejo de Ministros, Ministro de Hacienda y Presidente de la Junta Central de Transportes apoyando las gestiones que viene realizando el Dñ. Llanós para que se conceda un lote de trigo a los fabricantes de harina de Mahón.

Quedar enterado de haberse estimado por el señor Delegado de Hacienda el recurso contra su acuerdo de 23 de julio de 1915 declarando subsidiariamente responsable al Ayuntamiento del descubierto de un ex empresario del Teatro Principal por el impuesto del Timbre sobre espectáculos públicos.

Demstrar al señor Director de la Estación Sanitaria de este puerto el agradecimiento por haber autorizado la Dirección General la entrega al Museo Municipal, a título precario, de un sello de la Junta de Comercio de Mahón, otro de la Junta provincial de Menorca y una medalla de la Sanidad de Mahón.

No permitir tomen puestas en las paradas, los cocheros a quienes se haya multado hasta tanto tenga hecha efectiva la multa.

Reconocer por los veterinarios municipales el ganado empleado en el tiro de coches de viajeros.

Interesar del señor Delegado la ins-

pección de los coches destinados al tráfico de viajeros.

Mientras está en uso de licencia el señor Pons Sitges, se encargará de la Inspección del teatro, el Concejal que le substituya en el despacho del distrito.

Que por Contaduría se presente un estado situación en 30 del actual de las partidas del Presupuesto de gastos vigente.

Que por Contaduría se forme el anteproyecto de presupuesto ordinario para 1917.

Desmontar durante el verano las vidrieras del Mercado del Carmen, que se guardarán en una caseta canerica.

Practicar limpieza general de Mercados.

Autorizar al Concejal inspector de limpieza para que dicte las disposiciones a que deben sujetarse para el transporte de desperdicios de pescado.

Dar medios a los que resulten multados por adulteración de la leche para que puedan demostrar la pureza de la misma.

Ordenar al Administrador del Teatro Principal la entrega de las llaves del establecimiento en 30 del actual mediante inventario de los muebles, efectos y demás.

Presentar en la próxima sesión el pliego de condiciones para el arrendamiento del Teatro Principal.

La Banda municipal, a partir del 24 del presente mes, tocará los jueves y días festivos en el paseo de Isabel II.

El alumbrado de verano de los paseos de Isabel II y la Miranda se encenderá desde el 27 del actual.

Telegrafiar al señor Presidente del Consejo de Ministros rogándole aconseje a S. M. el indulto para el reo de Cenicero.

### A INFORME

De la Comisión de Consumos, estados de productos y cuantías de gastos de mayo.

A estudio de la Comisión de Beneficencia, relación de recibos que por coches fúnebres está adeudando el Administrador de entierros don Gines Olaya.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de don Miguel Salom Seguí pidiendo permiso para convertir en ventana dos puertas del almacén, cocheros automóviles de la carretera de Ciudadela.

Instancia de don Juan Camps Llabrés y otros cocheros solicitando se reforme el artículo 4º del Reglamento de coches en el sentido de que se permita poner substituto a los que han de hacer parada a las siete y siete y media de la mañana.

Instancia de don Antonio Píera Ochoa pidiendo permiso para construir un hornillo de cocer pastas y pasteles en el sótano de la casa número 46 de la calle de Hannover y colocar un motor eléctrico de un H.P. para elevar agua.

Informe de la Comisión especial de ornato, proponiendo se otorgue el premio de 1915 a la señora doña Francisca Martorell viuda de O'fla, por la reforma efectuada en la casa

número 4 de la plaza del Príncipe.

Estudiar la legislación sobre instalaciones eléctricas.

A estudio de la Comisión de Gobernación, moción del señor de Moncada proponiendo la formación de unas nuevas ordenanzas para esta ciudad.

A estudio de la Comisión de Hacienda, moción del señor Pons Castell para que se proponga lo que estime procedente para el pago de las cuantías de imprevisos que puedan ofrecerse en lo sucesivo, toda vez que la partida está agotada.

A estudio de la Comisión especial compuesta de los señores Alcalde, Coll, Panedas, Olives y Pons Castell lo que estimen más procedente acerca del servicio de alumbrado público tan luego esté terminado el contrato que se tiene estipulado con la Eléctrica Mahonesa.

A estudio del Secretario del Ayuntamiento, moción del señor Pons Castell para organizar el servicio de personal de oficinas.

Y se levantó la sesión.

## Ayuntamiento de Mercadal

Vacante, por renuncia del que la desempeñaba, la plaza de Médico titular en propiedad, para la asistencia gratuita de los enfermos pobres de esta villa, su campaña o paraisa y la de los del sufragáneo Fornells, dotada con el haber anual de mil quinientas pesetas, se abre concurso por término de treinta días, para que los aspirantes a la misma puedan presentar sus solicitudes documentadas en la Secretaría de esta Corporación municipal, advirtiéndose que no se dará curso a instancia alguna transcurrido que sea dicho plazo, que empezará a contar desde el siguiente día al de la inserción de este edicto en el «Boletín Oficial» de la Provincia.

Mercadal 14 de junio de 1916. — El Alcalde P. G. de Masó, Lorenzo Galimés — P. A. del A. — Juan M. Sintes, Secretario.

## EL DIA DE LA PRENSA CATÓLICA

### Indulgencia plenaria

El Eminentísimo señor Cardenal Secretario de Estado de Su Santidad, ha dirigido una carta al eminentísimo señor Cardenal Arzobispo de Sevilla comunicándole que el Romano Pontífice concede indulgencia plenaria a todos los que con oraciones y limosnas tomen parte en la fiesta de «Día de la Prensa católica», recibiendo, además, el mismo día, 29 del actual, la Sagrada Comunión.

En dicha carta expresa el Cardenal Gasparri la satisfacción con que Su Santidad ha visto el celo del Cardenal Arzobispo de Sevilla y de todo el Episcopado español, en favorecer una causa que tanto interesa al corazón de Benedicto XV, siendo como es, en los actuales tiempos, de capital importancia para el bienestar religioso y moral de la sociedad civil, y bendice las fiestas y a cuantos en ellas tomen parte.

### Alcación del Cardenal Primado

«El Boletín Eclesiástico del Arzobispado de Toledo», publica una notabilísima alcación del Eminentísimo Cardenal Guisasaola, dirigida a sus amadísimos clero y pueblo dio

sesanos, exhortándoles a trabajar cuanto puedan por la creación y difusión de una gran Prensa católica que luche por una conquista de santa y universal libertad de los espíritus oprimidos por el error y por una deprimente tiranía de hombres, que orgullosamente se llaman intelectuales; libertad de las personas y de sus bienes, siempre a merced del ominoso caciquismo; libertad política de una sana democracia, suplantada por unos pocos prfesionales en daño de la comunidad; debe trabajar, además por el fomento de la actividad nacional en todas sus legítimas aspiraciones, por el prestigio y honor de nuestra raza, por la restauración de una España grande y venturosa, según sus tradiciones de gloria, socializando, digámoslo así, la religión, hasta conseguir el triunfo de Jesucristo, de su Evangelio, que es ley universal de perfección y de libertad espiritual.

Termina el notable documento recomendando a todos los buenos cristianos la suscripción a los diarios católicos y la colaboración en las obras de Buena Prensa.

## Disposiciones oficiales

La «Gaceta» del día 15 contiene:

Hacienda. — Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes un proyecto de ley sobre concesión de un crédito extraordinario de un millón de pesetas al presupuesto vigente de la Presidencia del Consejo de ministros, para los gastos que ocasiona el internado, socorro y mantenimiento en España de las sóditos de las naciones beligerantes en la actual guerra europea.

Otro ídem, ídem, ídem, para que presente a las Cortes un proyecto de ley de concesión de un crédito extraordinario de 98 078'50 pesetas al presupuesto de Gracia y Justicia, para pago de haberes y dietas reglamentarias devengadas por el personal de la administración de Justicia.

Otro ídem, ídem, ídem, para que presente a las Cortes un proyecto de ley prohibiendo la introducción en España de valores extranjeros, sin la autorización del Gobierno.

Otro ídem, ídem, ídem, para presentar a las Cortes un proyecto de ley modificando el artículo 11 de la de 12 de junio de 1911, suprimiendo el impuesto de consumos, sal y alcoholes.

Otro ídem fijando las formalidades que serán necesarias en lo sucesivo para las devoluciones de ingresos indebidos.

Real orden disponiendo se cree una comisión, y designando los señores que han de formarla, para que examine y resuelva sobre las reclamaciones que se formulen en lo que se refiere a pedidos y fijación de precios del papel y cartón sin labrar, y proponga, si fuese necesario, las medidas que juzgue oportunas con respecto a la exportación de dichos artículos, y que por las administraciones de Aduanas se remita una muestra de cada partida de cartón que se exporte acompañada de una nota de su nomenclatura necesaria, cantidad exportada, procedencia y nombre del exportador.

Instrucción pública y Bellas Artes. — Real orden disponiendo se anuncie en el turno de oposición entre auxiliares la provisión de la cátedra de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho del Instituto de Santiago, y quede agregada a la de igual asignatura de Cáceres.

Otra disponiendo se den los ascensos de escala, y que los catedráticos de Escuelas de Comercio que se indican, pasen a acupar en el escalafón los números que se mencionan.

Fomento. — Real orden relativa a la concesión de autorizaciones provisionales para ocupación de terrenos de monte público e imposición de servidumbres.

Administración Central: Estado. — Sección de política. — Disposiciones dictadas por las autoridades egipcias en materia de pasaportes.

## Santoral

Santo de hoy. — Santos Siverio papa y Macario y Santa Florentina.  
Santo de mañana. — Santos Luis Gonzaga, Raimundo obispo y Eusebio y Santa Demetria.  
Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Providencia en San Francisco.

## Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 20 de junio de 1916  
Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.  
Jefe de día: Teniente Coronel de Infantería don José Illán.  
Imaginaria: Teniente Coronel de Caballería don Enrique Caballero.  
Hospital y provisiones: Segundo Capitán de Artillería.  
Vigilancia: Oficial 2º del 70.  
El Comandante Sargento Mayor, Francisco González.  
— El Excelentísimo señor Capitán General de la Región en telegrama

## 68 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Según se ve, la fábula de Champión estaba unida por muchos hilos a la trama.

La novela que había compuesto Champión estaba arreglada de tal manera, y era un conjunto de hechos falsos con hechos verdaderos tan bien enlazados y unidos entre sí, que era muy difícil, si no imposible, el poder distinguir los unos de los otros a primera vista.

Por lo que concernía a José, a aquel joven y animoso defensor del honor de Rancogue, Champión, cuyo desinterés en este caso era manifiesto, puesto que nada tenía que ganar en el negocio, dejaría hablar las pruebas que tenía entre las manos, pruebas más elocuentes que todas las afirmaciones y declaraciones que pudiesen hacerse.

Los documentos en cuestión probaban de una manera irrefragable y categórica, que además de la rama mayor de los Rancogues, rama que se había extinguido con la muerte de Jorge, de su hija Blanca y de su hermano Octavio, existía aún una segunda rama, representada por Guillermo, el segundo hijo del conde Juan.

Este Guillermo había hecho un mal casamiento, e incurrido por eso en la cólera y desgracia del conde Juan, su padre. Despedido de la casa paterna por su mismo padre, no se había vuelto a oír hablar más de él.

Pero resultaba que había vivido mucho tiempo aun después de la maldición paterna; que había dejado un nieto, y que este nieto era José.

Todo estaba perfectamente comprobado en aquellos documentos que no daban lugar a la menor duda: primero por el testamento de Guillermo, que no era conocido más que bajo el nombre de Blassou, en toda la comarca; segundo por su fe de bautismo y su partida de casamiento con Juana; y tercero, en fin, por las partidas de bautismo y de casamiento del padre de José, que había muerto joven, y por la partida de bautismo del mismo José.

Todas estas piezas eran las que Champión había encontrado

## LA CONDESA DE MONTECRISTO

519

do en el oratorio, encerradas en el pliego dirigido al José verdadero, las cuales iban a servir para probar la identidad del falso José, es decir, de José María Tarantas.

Él se hallaba completamente despedido. Escuchaba con la mayor atención y calma todos los detalles que le daba el hombre de negocios, los grababa en su memoria.

Concilia perfectamente la enormidad de la infamia de que iba a hacerse cómplice; pero se trataba de su madre, de «la vieja», como él la llamaba, quien se iba a poner a la puerta de su propia casa, de su último asilo, en el caso que no accediese a las proposiciones de Gigant, y no se conformase con sus órdenes.

Vela ya a la pobre ciega apoyada en un palo, tropezando y encorvada con el peso del morral lleno de mendrugos, y extendiendo su mano arrugada, de puerta en puerta, para recibir una limosna. Y por el contrario, obedeciendo aquellas órdenes, Tarantas volvería a rescatar las tierras y la alquerías, y todo lo demás; la pobre anciana volvería a tener su carricoche pintado de verde como antes, para ir en él los domingos a la iglesia, y moriría tranquila en la cama grande con colgadura y dorel, en donde había nacido.

En cuanto a él, que sabía la fuente impura de donde procedía aquel dinero, no llegaría a manchar sus manos con él; y ya que para salvar a su madre era preciso cometer un crimen, lo cometería, pero no se aprovecharía de él. Se haría justicia a sí mismo. Habría un cadáver más arrastrado por las fangosas aguas del Sena, o una cabeza más con la tapa de los sesos rota, que importaba eso?

Se oyó en la calle el ruido de un coche, ruido poco acostumbrado a oírse en ella.

Tal vez entreabría la ventana y se inclinó hacia fuera para observar, y dijo a Champión:

— El es.

— En ese caso, contestó vivamente el hombre de negocios a Tarantas, entrad aquí en este cuarto, medid bien vuestro peso, y dejadme a mí dar el primer golpe.

de anteaer dice al Excelentísimo señor General Gobernador Militar de esta Plaza:

«Ministro Guerra en telegrama ayer diceme. — Autorico V. E. para que puedan acompañar sus hijos o hermanos a exámenes Académicos Militares siempre sea compatible servicio pudiendo pasar próxima revista julio fuera destino. — Digo V. E. para conocimiento y efectos»

— Han sido designados los señores que han de formar el Tribunal para examen de sargentos que aspiren al empleo de Oficiales de la escala de reserva, pertenecientes a las guarniciones de la Península, Baleares y Canarias.

**Observatorio Central Meteorológico DE MADRID**

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13 30 DIA 19 DE JUNIO DE 1916

Generalmente bueno en el canal de la Mancha, Cantábrico Norte, Atlántico oriental y Canarias. Dudoso en las regiones restantes.

**Concurso**

para el derribo de los edificios en donde se ha de construir la casa de Correos.

Debiendo derribarse las casas de esta ciudad, calles de Buenavista, números 15, 17 y 19 y la de la Iglesia número 15, se convoca a un concurso, a fin de que todas las personas a qu en su pu da convenir hacer el derribo, presenten hasta el día 30 del corriente, a las doce de su mañana, en la Notaría de don Francisco Andru (Rosario, 18), proposiciones en pliego cerrado y con aneccion a las condiciones que están de manifiesto en dicha Notaría.

**AVISO**

A los Sres. Socios del Casino Consey

Por el presente se ruega a los señores socios de dicha Sociedad se sirvan asistir a la reunión que se celebrará el próximo martes día 20, a las 10 y media de la noche, en una de las dependencias de la misma para tratar de normalizar la situación en que se encuentra dicho Casino. Para esta reunión la Junta Directiva ha concedido permiso. — Por la Comisión: Juan Lucena, Juan Sintes Serra y Lorenz. P. n. s.

**MAHÓN**

Anoche se reunió la Junta de la Compañía Mahonesa de vapores «La Marítima» al objeto de tratar de la petición hecha por los marineros y fogoneros de esta flota sobre aumento de salario, segun en caso de naufragio y Caja de Ahorros.

Después de deliberar acerca de esta cuestión, no se tomó ninguna resolución.

En vista de ello, los tripulantes a er noche se negaban a embarcar, por temor a que ocurran desórdenes en Barcelona entre ellos y las tripulaciones en huelga de aquella capital.

Por idénticos motivos intentó desembarcar la tripulación del «Mahón» fondeado en aquel puerto; la autoridad de marina les ha hecho desistir de su propósito por tener contrato firmado que les obliga a dejar el buque en Mahón.

Esta mañana a la hora de salida del vapor «Menorquina», los tripulantes negábase a salir y la Autoridad de Marina de este puerto se ha personado a bordo, haciendo algunas observaciones a los tripulantes, los cuales han emprendido el viaje, de sistiendo de su propósito.

Segun nuestras noticias, mañana llegará a esta tripulación por el personal de «La Marítima», el vapor «Mahón», siendo probable que a su llegada desembarquen los tripulantes.

Para dar mayor brillantez a las próximas fiestas de San Juan que han de celebrarse en Ciudadela, se trasladará a aquella ciudad la música del Regimiento de Mahón n.º 63.

Se encuentra en Ciudadela don Joaquín Pujol Peris, representante de una casa extranjera, que tiene el intento de instalar en aquella ciudad una fábrica de electricidad.

Dicho representante ofrece servir el fluido a precios económicos.

Dicen de Ginebra que los fabricantes de papel de Alemania acordaron

una alza de un 33 por ciento en el precio del papel, que añadida a la actual, que es ya de un 43 por ciento, obligará a que desaparezcan muchos periódicos.

**LAS ÚLTIMAS NOVEDADES** en libros, las encontrará usted en la librería de M. Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, avisa a los mutuarios que de no cancelar o renovar antes del 30 de actual, los préstamos sobre alhajas, ropas y otros efectos que hayan caducado el plazo y prórroga que la Sociedad concede, se les enajenarán sus prendas mediante **SUBASTA PÚBLICA** que se celebrará el jueves 6 de julio próximo en el local social, principiándose a las tres de la tarde.

Leemos en «El Iris», de Ciudadela: «El domingo último bajaron al sepulcro, en Ibiza, doña Margarita Riera Serra, esposa del propietario don Ramón Palau Torres y su hija Josefa Palau R e a.

La primera falleció a las diez de la mañana y la segunda a las tres de la madrugada del mismo día, contando 53 y 19 años de edad, respectivamente.

Al acto del entierro asistieron numerosos vecinos.

Reciban sus familias, especialmente el Muy I. Sr. don Juan Palau Torres, Canónigo de aquella Catedral la expresión de nuestro más vivo sentimiento.

Descansen en paz las almas de las difuntas.

También dice «El Iris»:

«El típico acto de *passelja* es bñ tuvo lugar ayer, pasando una comisión de Cajeros con el capellán reverendo señor don Antonio Monjo, beneficiado y presidia por el señor don José de Vigo a visitar las autoridades, propietarios, personas más distinguidas y payeses, al objeto de invitarles para las próximas fiestas de San Juan.

Por la tarde algunos caballos ensayaron en el paseo de San Juan, por cuyo motivo vióse muy concurrido.

Mañana en el Asilo Calabria, calle de San Juan, a las nueve se cantará misa solemne, que se interpretará la «De Angelis» en honor de San Luis Gonzaga, cuya fiesta celebra la Iglesia en este día.

Habrà sermón, a cargo del reverendo don Fermín Rosas y Timoner presbítero, vicario de la parroquia del Carmen.

Por desgracia no ha resultado cierta la noticia telegrafiada desde Ciudadela, de haber sido habido el joven Segundo Quintana, que ha tres días falta de la casa de sus padres.

Por más pesquisas que se han practicado no se logra encontrar su paradero.

En el Ayuntamiento sigue actuando la Comisión Mixta de Reclutamiento, ante la que comparecen los mozos declarados inútiles temporales para el servicio de las armas.

En poder del Jefe de la Guardia Municipal se halla un monedero de piel encontrado en la noche de ayer en la calle del Doctor O. filia por el explorador Alfonso Martínez; se entregará a quien acredite ser su dueño.

En la actual reforma y supresión de líneas de la compañía naviera «Isleña» de Palma, se han dejado a salvo las de Palma a Ibiza y viceversa.

La prensa ibicenca da la más cordial enhorabuena al Director de la misma señor Simó por la benevolencia habida con su tierra.

Ha tomado posesión del beneficio parroquial vacante en Ciudadela por la defunción del Rdo. don Antonio Marqués Pbro., el Rdo. don Antonio Moujo, Pbro.

Felicitemos al nuevo beneficiado.

**MARITIMAS**

Esta madrugada a las dos, después de ser reparado convenientemente, se hizo a la mar, remolcando un cargamento de carbón para su consumo el vapor «Ciudadela», en demanda del puerto del mismo nombre.

— Pasajeros salidos esta mañana a bordo del vapor correo «Menorquina»:

Para Barcelona: Señores don Jenaro Remón; Ramón Pujol, un carabinero; José Juárez; dos corrigidos; un cabo y dos soldados; Victoria Abós y dos artistas. — Total, 12

Para Alcudia: Sñores don Juan Costa y María Roura. — Total, 2.

**Conferencias telegráficas**

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

**Noticias de España**

Madrid 20 junio.

**Las Cortes**

En el Congreso

El Presidente del Congreso señor Villanueva declara abierta la sesión a la hora de costumbre.

En el banco azul toman asiento los ministros de Fomento e Instrucción Pública.

Hay poca animación en los escaños y tribunas.

Se hacen algunos ruegos locales de escaso interés.

Prosigue la discusión del Mensaje.

Hace uso de la palabra el diputado señor Ventosa, quien dice que con menos motivo que ahora, se han celebrado manifestaciones contra el Gobierno.

El ministro señor Burell interrumpe airadamente al señor Ventosa, establendose con tal motivo un vivo diálogo, que el Presidente trata de impedir con sendos campanillazos, promoviéndose gran confusión.

El señor Ventosa continúa hablando y pregunta si el Gobierno sabe que algunos navieros se han puesto al servicio de Inglaterra.

Contéstale el ministro de Instrucción Pública señor Burell defendiendo con vehemencia al Gobierno y acusando a los regionalistas los que dice se declaran fracasados porque el Gobierno no les da lo que piden. (Aplauso).

Siguen las inculpaciones del señor Ventosa defendiendo al Gobierno el señor Burell.

Hace uso de la palabra el diputado señor Ferrer Vidal quien señala las aspiraciones de Cataluña de un modo templado.

El señor Gasset le contesta e invita a los regionalistas a colaborar en la obra del Gobierno.

Habla después el señor Ventosa desmintiendo de lo dicho por el señor Ferrer.

Contesta este último señor manifestando que su manera de pensar es idéntica a la del señor Cambó.

Y se levanta la sesión.

**En el Senado**

Se declara abierta la sesión presidiendo el señor García Prieto.

El señor Echagüe dice que precisa aumentar los armamentos así como dar mayor impulso a las fábricas militares a fin de que se aumente la producción de las mismas.

Habla de la reducción de plantillas de lo que muéstrase partidario y censura la ampliación de plazas en las Academias militares concedida por el Gobierno.

Continúa el señor Echagüe diciendo que el señor Weyler ha sido llevado al Estado Mayor por una maniobra política del señor de Romanones y termina haciendo algunas alusiones a la anulación de los compromisos de adquisición de material.

Contesta el ministro de la Guerra general Luque, quien defiende su gestión y la del Gobierno.

En breve se dará lectura al proyecto de reformas militares, las cuales serán discutidas en otoño al reanudarse las sesiones de las Cámaras.

Se levanta la sesión.

**Las huelgas en Barcelona**

Las noticias que llegan de Barcelona dicen que en aquella capital continúan las huelgas en el mismo estado,

Los obreros textiles siguen coaccionando y tratan ahora de que se les unan los obreros textiles de Sabadell, Mataró, Igualada y Arenys. Por las calles pululan numerosos grupos en los que figuran en gran mayoría las mujeres.

La benemérita y policía han disuelto algunos grupos, evitando coacciones.

**Viaje a Madrid**

De Barcelona comunican que en el expreso de anoche han marchado a Madrid los señores Mataix y Rodés.

**La huelga marítima**

En Valencia sigue la huelga marítima, habiendo abandonado sus barcos algunas tripulaciones.

Dicen que en todo el litoral ha sido secundada la huelga, habiendo desembarcado todas las tripulaciones afiliadas.

Algunos buques han embarcado tripulaciones de esquirols, promoviéndose con tal motivo algunas algaras.

De Sevilla dicen que continúa la huelga en el mismo estado.

En Barcelona han desembarcado nuevas tripulaciones, habiendo embarcado nuevamente algunas por no haber cumplido sus compromisos.

Por los muelles se ven grupos de marineros huelguistas que esperan la arribada de buques para que sus tripulaciones se adhieran a ellos.

Los huelguistas no molestarán a las tripulaciones de los buques de Compañías que tienen concedido a sus tripulaciones lo que ahora piden todos los marinos del Mediterráneo. Entre estas Compañías figura «La Transatlántica Española».

**Del Extranjero**

Madrid 20 junio

**Parte francés**

Desde la torre Eiffel comunican el parte oficial facilitado por el Estado Mayor francés a las doce de ayer noche que dice:

Entre Itore y Oise algunos fuertes destamentos de tropas alemanas intentaron repetidas veces acercarse a las líneas de defensa francesas, entablandose un vivo bombardeo, siendo rechazados por nuestras tropas, que por medio de granadas de mano contuvo la intencion y obligó al enemigo a volver a sus posiciones con algunas pérdidas.

En la izquierda del Mossa tan sólo ha habido durante el día de hoy intermitentes duelos de artillería sin ventajas.

En la orilla derecha del Mossa se ha registrado un violento bombardeo al norte de Thiaumont y sectores de Vaux, Chapetre y Souville, contestado con eficacia por nuestros artilleros.

Una escuadrilla de aviones alemanes lanzó numerosas bombas sobre el campo de prisioneros alemanes entre los cuales causó varios muertos y heridos.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

**Grave situación en México**

Desde París notifican que según las últimas noticias recibidas, la situación de México es gravísima, siendo inminente la ruptura de relaciones con los Estados Unidos.

**Llamamiento a filas**

El representante de la república norteamericana Mr. Wilson ha llamado para su incorporación a filas 136 000 hombres, los cuales han

sido despachados para Tejas en la frontera mexicana, donde operan las tropas yanquis en contra de los villistas.

**Un combate**

Asegúrase que en las cercanías de Matamoros se ha librado un serio combate entre las tropas mexicanas y norteamericanas.

**Situación de los rusos**

Dicen de Londres que los rusos encuéntrase a 12.000 kilómetros al sur de Colomea y que la caballería moscovita entró en Rasinón distante 21 millas de Kœsm.

**Parte italiano**

Desde Coltano transmiten el parte oficial facilitado por el generalísimo de las tropas italianas, diciendo que continúa la encarnizada batalla entablada con los austriacos en la meseta de Sette.

Al sudoeste de Asiago en la mañana de ayer importantes columnas enemigas atacaron con ímpetu nuestro frente desde el monte Magnabeschi hasta Bosson, siendo rechazadas por nuestros soldados que causaron al enemigo importantes y numerosas pérdidas.

A continuación de este frustrado ataque, las baterías enemigas bombardearon violentamente nuestro campo, sosteniéndose nuestras tropas en sus posiciones, a pesar del mortífero fuego de los austriacos.

Al norte del valle Eronzala el enemigo atacó violentamente, siendo contenido y rechazado con pérdidas.

Nuestras tropas prosiguen lentamente su avance en toda la línea, habiendo progresado mayormente el ala derecha apoderándose de Lina cogiendo un centenar de prisioneros y varias ametralladoras.

En el resto del frente se ha reducido las operaciones de hoy a varias acciones de ambas artillerías sin consecuencias.

**Las pérdidas alemanas en Verdún**

De Amsterdam comunican que por buena procedencia se sabe que las pérdidas que los alemanes han tenido frente a Verdún asciende a la crecida cifra de 415 000 hombres.

**Destituido por el Kaiser**

Sábase que el emperador Guillermo de Alemania ha destituido de su cargo a Von Schack comandante de las tropas alemanas de Verdún por haber perdido el fuerte de Doaumont.

**Del conflicto entre los Estados Unidos y México**

Los Estados Unidos han enviado una escuadra a ambas costas de México con el objeto de repatriar a sus súbditos.

Créese que esto significa que los Estados Unidos están dispuestos a romper toda negociación con México.

**Ultimátum de Carranza**

Dícese que el Presidente Carranza ha enviado el ultimátum al Gobierno de los Estados Unidos para que en el plazo de siete días retire del terreno mexicano las tropas yanquis, pues de lo contrario se declarará la guerra.

Todos los indicios hacen creer que se precipitarán los acontecimientos creyéndose inminente la guerra entre México y los Estados Unidos.

**Colisión entre tropas yanquis y mexicanas**

Las últimas noticias dicen que los sublevados de Carranza han dis-

parado contra las tropas yanquis contestando estas y sosteniéndose un tiroteo del que resultó un oficial mexicano muerto y algunos heridos.

**Parte austriaco**

De Nauen radiografian el parte dado por el generalísimo de las tropas austrohúngaras y en el que se dice que en la Bukovina y en la Galitzia oriental no hay nada importante que señalar.

Al nordeste de Souza el enemigo superior en número, atacó nuestras posiciones, las que fueron defendidas por el regimiento 44 apoyado muy eficazmente por la artillería.

El enemigo fué rechazado por nuestros soldados, sin tener que hacer uso de las tropas de reserva y sufriendo muchas bajas.

También fracasó el ataque nocturno que el enemigo intentó en Gorochow Lokaczy, siendo sangrientamente rechazado por nuestras tropas.

En un violento contraataque emprendido por nuestros soldados en el alto de Stochod ganamos terreno apoderándonos de algunos elementos de trinchera.

Ayer los italianos abrieron violento fuego de artillería contra nuestras posiciones entre Mer Minit y Monnbussi.

Las tropas italianas intentaron un avance en Seiz, siendo detenidas en el acto por nuestro fuego, el que dieztaba sus filas.

Por la noche en este mismo sector inintaron nuevamente un ataque, sin conseguir éx t) alguno y teniéndose que retirar a sus posiciones después de sufrir pérdidas.

Entre Buente y Astico el enemigo emprendió numerosos ataques siendo todos ellos rechazados con éxito por nuestras tropas.

**Parte alemán**

El parte dado por el cuartel general alemán y que comunican desde Berlín carece de interés señalando pequeñas victorias en el frente oriental y calma en el occidental.

**MENCHETA.**

**Banco de Menorca**

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º julio 1916.

**Crédito Mercantil de Menorca**

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera. Pagamos el dividendo del «Banco de España».

**LA MARITIMA**

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 63 de los Estatutos, y por acuerdo de la Junta de Gobierno, el viaje anual de recreo a Barcelona para los señores Accionistas que al mismo tienen derecho, se realizará saliendo de este puerto el próximo jueves 22 del actual y pudiendo regresar los expedicionarios en cualquiera de las expediciones que salgan de Barcelona el 29 del actual o el 1.º de julio próximo.

Los señores Accionistas que hagan uso de dicho viaje gratuito, deben presentarse a esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona deben presentarse a los señores Amengual y C.ª a fin de que se les señale camarote para el viaje de regreso.

Mahón 16 junio 1916 — El Director Naviero, Juan F. Taltavull. 17-19-20-21

**Se desea**

encontrar una buena cocinera que reúna las condiciones de mediana edad, buena conducta y con buenos informes. Se le dará un buen salario.

Dirigirse a Obispo Vila, 5, Ciudadela.

Se necesita un joven, listo, trabajador, que sepa leer y escribir, para correr en esta plaza, de un negocio que bien trabajado, puede dar buenos beneficios.

Para informes en esta imprenta,

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Administración de EL BIEN PUBLICO

### TARIFA DE LOS ANUNCIOS

#### ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna

De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'00 ptas.
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones	1'50 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.	
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones	1'75 »
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones	2'75 »
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.	
Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.	

Hasta 14 centímetros:  
Doble precio que para los de 6 centímetros.  
Hasta 22 centímetros:  
Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas  
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

#### Un cuarto de página

Por una sola inserción	5'00 pts.
Dos inserciones	8'00 »
Cada nueva inserción	1'25 »
Por doce inserciones	15'00 »
Por veinticinco inserciones	22'50 »

#### Media página

Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

#### Página entera

Doble precio que el señalado para media página.

#### ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

#### ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

#### ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

#### INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — For cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

#### ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico, dos columnas.	5'00 ptas.
Un octavo de página.	18'00 »
Un cuarto de página.	25'00 »
	40'00 »
Media página.	55'00 ptas.
Página entera.	75'00 »
En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	

#### OBSERVACIONES:

- 1.º Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.º No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.º Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esuelas mortuorias.

## LIBRERÍA Y PAPELERÍA

# MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11 MAHÓN SUCURSAL: NUEVA, 10  
Teléfono 20      Teléfono 17

Esta casa recibe semanalmente las nuevas obras de los mejores autores publicadas en Madrid y Barcelona, contando con activos corresponsales en dichas poblaciones y en París para la adquisición de toda clase de obra así nacional como extranjera.

Se sirve bajo pedido cualquier pieza musical que se desee.

Corresponsal en esta ciudad de las importantes casas editoriales Montaner y Simón, Hijos de J. Espasa, Salvat y C.ª, de Barcelona; Nicolás Moya y Fernando Fe, de Madrid; Pujol y Morales, de Valencia, y de otros muchos de varios puntos de la península.

Grande y variado surtido en estuches de papel y sobres, última novedad.

Selecto stock de objetos de escritorio, escribanías de cristal, pisapapeles, tinteros, libros de contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina.

Libros piadosos, rosarios, medallas, recordatorios y carnets para primera comunión.

Se admiten encargos para la confección de toda clase de sellos de caucho, sellos para la cre, rótulos y placas esmaltadas, matusellos, fechadores automáticos, etc., etc.

Tintas marcas Pelikan, Stephens, Renau, Elephant y Ville de Paris.

### Librería de Manuel Sintes Rotger

Plaza del Príncipe, 11 MAHÓN

#### Últimas obras recibidas

	Ptas
ANTON DEL OLME — Cuentos — 2ª edición.	4'00
AZORIN — Un pueblecito	5'00
CIRICI VENTALLÓ (Domingo) — Sátiras políticas.	2'00
CONDESA DE C*** — El Arte de seducir.	4'00
CONDE DE SAINT-CLAUDE — Amores célebres	8'50
CORTIER DUVAL (Jorge) — Los muñecos de la vida.	1'25
ESTEBANEZ CALDERON (Serafin) — Escenas andaluzas.	2'00
JOHN BILLINEBROOK — Las larvas del oscurantismo.	1'00
JULIA (Eduardo) — Shakspere y su tiempo.	8'00
KALIDASA — Reconocimiento de Sakuntala.	1'00
LOPEZ MARTIN (Fernando) — La raza del sol.	2'00
LORENZO (José) — Por qué mató Naná.	3'00
OLLER (Narciso) — Pajar Priu.	8'50
OTIZA (Luis de) — Galería de obras famosas.	8'60
PÉREZ (Dionisio) — Por esas Tierras	8'00
PEREYRA (Carlos) — El mito de Monroe.	4'50
RUBEN DARIO — Las mejores cuentos, sus mejores cantos	8'50
SÁ LAVERBIA (José M.ª) — Cuadros en prosa	8'50
SAN GERMAN OCAÑA (J.) — Mamá recio.	8'50
SAN JOSE (Diego) — Una vida ejemplar	1'50
TORRES (O. Arturo) — Idolos del foro	8'50
ZAMACOIS (Eduardo) — Sobre el abismo.	2'00
ZAMACOIS (Eduardo) — El seductor.	2'00

#### Obras recibidas esta semana

BARRANCO (Juan) — La gracia del pueblo.	1'00
ROMAN ROLLAND — Por encima de las pasiones	8'50
VENTURA DE LA VEGA — El hombre de mundo.	1'00

#### Para vender

Lo están las casas núms. 125 y 127, calle Cos de Gracia, un huerto regado con noria y motor eléctrico que linda con las mismas; tres cedados, boyar y cisterna, camino de San Juan; un mercado en término de Malbuger y otro en el camino de Gurugá. Para informes a La Tropicina.

## EL REUMATISMO, LA GOTA Y EL ARTRITISMO SON VENCIDOS TOMANDO LA VERDADERA PIPERAZINE-MIDY.

GRANULADA EFERVESCENTE

La única que disuelve el 92% del ácido URICO

### ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

### ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## Vichy Catalán

Balneario de primer orden

TEMPORADA DE 1.º DE OCTUBRE A 30 DE MAYO

Montado á la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de la red de Gerona combinado con la red de Barcelona. Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m. en tren corriente, 3 horas.

Agüas minerales medicinales termales de 60º, alcalinas, bicarbonatado sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del reumatismo y artritis en todas sus formas, y de la gota, así como también para combatir las afecciones del estómago e intestinos, los trastornos del hígado y la diabetes.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, entresuelo, BARCELONA

## SARNA

Sin daño la cura rápidamente el

### ANTISÁRNICO MARTÍ

Su consumo es extraordinario por sus maravillosos resultados. 2'50 frasco, Depósito, Dr. Orfila, 28, Mahón. 18, 15, 17, 19, 23, 25, 27

## Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus mejores y más cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada. Es de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja. Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger  
Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

## HERNIADOS

AVISO EN SU OBSEQUIO

Revelación y curación radical en todas edades.

Sin operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

ACIERTA INFALIBILMENTE. No sufre engaño ni decepción quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA reconocido por la CIENCIA y refrendado por el alto PODER JUDICIAL.

Admirable consiliativo. Gran adelanto, suma perfectibilidad. Siendo de fama mundial y reconocida por la ciencia la absoluta eficacia del tratamiento no operatorio del especialista Pedro Ramón PATENTADO Y ENALTECIDO A N.º 1.º TRIBUNAL. ES DE JUSTICIA, sería tomar el sufrimiento que adivina (que adivina) hoy que cuantos quieren, sin la cruenta operación ni recitativas (sin molestias y único costo), se quitan el samborito de tal dolencia, sus molestias, sufrimientos y peligro. — Despacho: GARMEN, 3.º, 1.º, B. RCEL. NA. PIDASE GRATIS FOLLETO INSTRUCTIVO.

En Mahón consulta e instrucciones gratis, de 10 a 12 mañana y de 5 a 7 tarde, los días 4 y 5 de agosto, en el Hotel Bustamante.

### En venta

Lo está una caseta en Cala Mesquita, propiedad de los interesados en la explotación del naufragio "Isaac Pereira". Darán razón don Guillermo Gualons, Procurador, o don Manuel Parpal, Prieto y Caules, 112.

### Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

Madrixa Hay una mallorquina que desear pasa a esta ciudad para criar.

Para informes en esta imprenta.

### OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita ampliación fotográfica del tamaño 90 x 40 centímetros, sobre cartulina 50 x 65, sin marco.

### DIEZ CUPONES

como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

### SE DESEA

alquilar un piano. Razón en la Redacción de este periódico.

### DOCTORA MONTESSORI

Manual práctico del método Montessori

Precio: 2 pesetas

Véndese en las librerías de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11 y calle Nueva, 10:

### CASA BUENAVENTURA

Juguetes -- Juguetes -- Juguetes BASTIÓN, 23

Imp. de M. Sintes Rotger. — Mahón